



# とっぱずれ



銚子東ロータリークラブ Weekly Bulletin NO. 2387



つらら (安曇野) 提供: 金島 弘氏

第2387回 例会 令和4年2月8日

\*\*\*\*\*

点 鐘 … 森 はるみ 会長  
 ロータリーソング … 我等の生業  
 来訪ロータリアン紹介  
 … 親睦活動・家族委員会  
 会長挨拶 … 森 はるみ 会長  
 御祝披露 … 森 はるみ 会長  
 誕生祝 … 山本嘉一郎 会員(2月7日)  
 石毛 正明 会員(2月9日)  
 結婚記念日 … なし  
 入会記念日 … 平野 恭男 会員(2月8日)  
 川津 光雄 会員(2月8日)

幹事報告 … 長谷川 弘 幹事

ニコニコBOX … 親睦活動・家族委員会  
卓話

「米山DVD鑑賞～絆 in モンゴル～」  
米山記念奨学委員会

出席報告 … 出席・プログラム委員会

来週のプログラム (令和4年2月15日)

\*\*\*\*\*

卓話

「くすりの飲み合わせ、  
食べ合わせに潜む危険性について」  
千葉科学大学 副学長 細川 正清 様

第7回定例理事会 (例会終了後)

お食事「犬吠埼ホテル」



## SERVE TO CHANGE LIVES

奉仕しよう みんなの人生を豊かにするために

2021-2022年度 RI会長 シェカール・メータ



### 四つのテスト

言行はこれに照らしてから

- 1) 真実かどうか
- 2) みんなに公平か
- 3) 好意と友情を深めるか
- 4) みんなのためになるかどうか

第 2386 回例会(令和 4 年 2 月 1 日)

#### 会長挨拶

森 はるみ

皆さんこんにちは、例会に出席して頂きありがとうございます。

1 月 25 日に予定されていましたが銚子クラブとの合同例会は延期という形を取らせていただきました。ご迷惑をおかけして申し訳ありませんでした。

まん延防止等重点措置が実施されていますので、今日 2 月 1 日と 8 日は時間短縮とし、この先も状況を見ながら進めたいと思います。

毎日、コロナのニュースばかりで気もめいりますが、今日 2 月 1 日はテレビ放送記念日です。1953 年(昭和 28 年) 2 月 1 日午後 2 時 NHK から第一声が放送されました。今年は 2 月 4 日から北京オリンピックが始まります。日本選手の活躍で暗いニュースを吹き飛ばして欲しいです。テレビの前で応援しましょう！

#### 幹事報告

- 1・ガバナー事務所より
  - ・22-23 年度財団ハンドブック冊子の送付について
  - ・「コーディネーターニュース」2022 年 2 月号
  - ・「RLI 10 周年を祝う集い」開催延期のお知らせ
  - ・RLI パート I オンライン開催変更のお知らせ
  - ・君津 RC 様 創立 50 周年記念式典の延期のお知らせ
  - ・2022 年 1 月クラブ請求書発行の遅延につきまして
  - ・奨学生世話クラブ及びカウンセラーの募集について
  - ・トンガ噴火支援について
  - ・財団室 NEWS 2022 年 2 月号
  - ・2 月の友事務所運営に関して (お知らせ) 受領
- 2・ガバナーエレクト事務所より  
2022-23 年度クラブ情報内容確認のお願い 受領
- 3・ロータリー米山記念奨学会より  
確定申告用領収証送付の件 受領
- 4・2021 COMCUP 実行委員会より  
2021 COMCUP ご報告動画の公開アドレスご案内 受領
- 5・(株)熊平製作所より  
抜萃のつづり その 8 受領
- 6・例会変更のお知らせ  
八日市場 RC より  
1/25・2/1・8・15・22(火) 休会  
千葉県まん延防止措置適用の為 受領

銚子 RC より

2/2・9・16(水) 時間短縮 12:30~13:10

昼食弁当持ち帰り

新型コロナ感染拡大予防対策の為 受領

旭 RC より

1/28・2/4(金) 休会

新型コロナ感染拡大予防対策の為

2/4(金) 休会 祝日の為 受領

小見川 RC より

2/9・23(水) 休会 定款第 7 条第 1 節(d)により

受領

佐原 RC より

2/3・10・17(木) 休会

定款第 7 条第 1 節(d)により

受領

☆会報受領 銚子 RC

#### 卓話

「ロータリアンの研究～鈴木商店 金子直吉編～」

藤崎 一成 会員

1. はじめに  
本日はロータリアンの研究と題して「金子直吉」についてお話したいと思います。



金子直吉は明治時代から昭和の初期にかけて、神戸にて活躍した幻の総合商社「鈴木商店」を実質的に率いていた大番頭であります。

2. 鈴木商店とは

鈴木商店の代表者は「鈴木よね」という当時では大変珍しい女店主の会社でした。事業内容は今でいうところの総合商社のようなものでした。

鈴木商店の全盛期大正 8 年には、年商 16 億円に達し、この数字は当時、三井物産をも凌駕するもので日本最大の商社として活躍していた会社であります。

その隆盛ぶりは当時、スエズ運河を航行する船の一角は鈴木商店の所有といわれるほどであったと伝えられております。

この鈴木商店を率いていた大番頭の金子直吉は日本で 3 番目に設立された神戸ロータリークラブのチャーターメンバーであり、職業分類「食料工業」として、名簿にその名が刻まれています。

3. 鈴木商店の成り立ちと金子直吉

鈴木商店の歴史を紐解きますと、明治 7 年に創業者・鈴木岩治郎が、神戸において外国商館から輸入品の砂糖

を仕入れて、それを国内に卸売するという事業を柱として創業しました。創業当時は店員わずか2名であり、総合商社の片鱗もない状況でした。

一方、金子直吉は土佐の生まれで、実家が大変貧しかった為、学校にもいくことができなかつたそうです。そして丁稚奉公として神戸の鈴木商店に入店したのです。

創業者の岩治郎という店主は大変気性が荒く、直吉がちよっとでも失敗すると、ソロバンの角で頭をたたくというような人物でした。

まだ若かった直吉はそれがいやになり、一時期、故郷の土佐に帰ってしまったこともありましたが。

しかしこの時、岩治郎の妻である鈴木よねが、わざわざ土佐にある直吉の実家を訪ねて、直吉をなぐさめ店に戻るよう暖かく励ましたそうです。

このよねの温情に接し、直吉は神戸に戻ることを決し、以来、鈴木商店の発展のために全魂込めて働くようになりました。

鈴木商店は直吉を先頭に、従来の砂糖だけでなく、樟脳や鯉節なども扱うようになり、これがことごとく大当たりし、神戸における鈴木商店の地位を不動のものとし、短期間で神戸の八大貿易商といわれるまでに成長させるに至りました。

#### 4. 創業者の急逝

そんな矢先に鈴木商店を大事件が襲います。

それは創業者である岩治郎が突然亡くなってしまったのです。

跡を継ぐべき長男はまだ17歳でした。すでに神戸の八大貿易商に成長していた鈴木商店の店主となるにはまだ若すぎました。

そこで配偶者のよねが跡をつぎ、長男が成長するまでは、当時として珍しい女店主として鈴木商店を率いていくことになったのです。

しかし、生き馬の目を抜くような砂糖や樟脳の取引は女性のに切り回せるようなものではありませんでした。

そこでそれを補佐し大番頭として、鈴木商店を実質的に切り盛りしていくことになったのが、大番頭の子金子直吉なのであります。

#### 5. 樟脳の空売りによる大損害

直吉は、時に大失敗もしました。

ある時、樟脳を当時の単価40円で3,000斤ほど取引先に売る大口契約を結んできました。

当時、樟脳は人気があり20円で仕入れて40円で売って大儲けする目算でありました。

実はこの時の樟脳の手持ち在庫はわずか300斤程しかなかったのですが、20円程度で仕入れられる予定だったので、何の心配もなく大商いを契約してきてしまったのです。

ところが肝心の商品が全く仕入れられません。そうこうしている間に樟脳の相場が30円代に突入してしまいました。

この背後には、外国商人達の買い占めがあつて、流通する樟脳が全く無い状態になってしまったのです。

例え原価いくらであつたとしても、約束の3,000斤が揃えられれば良いのですが、この時すでに日本中どこを探しても樟脳は無い状況となり、商取引で最も大事な約束を果たせない状況になってしまったのです。

そうこうしている間に樟脳相場は青天井であがり続け、最終的には95円にまで暴騰してしまいました。

こうなれば例え約束の3,000斤が揃えられたとしても、取引先には40円で売る約束をしているわけですから、16.5万円の損。この額は当時の鈴木商店の屋台骨を揺るがす程の額でした。

この報告を受けたよねは、直吉を叱ることもなく、共に取引先のもとに同行し、約束の樟脳が揃えられないことを心から詫言いました。相手方は鈴木商店が樟脳が納められないことに対する違約金を支払うことで示談したとのことです。

店主・鈴木よねは、直吉が店の屋台骨を揺るがすような大失敗をしてもなお、任せた自分にも責任があるとして、直吉ひとり責めず、直吉の才を信じていたそうです。

大失態をしても自分を信じてくれるよねの温情に接し、直吉は以前にも増して鈴木よねの為に尽くすことを誓ったに違いありません。

#### 6. 鈴木商店の躍進と破綻

以来、女店主よねを補佐してその才能をいかんなく發揮し鈴木商店を天下にその名を轟かす大商社に成長させ、最盛期は製糖、造船、金属、化学、繊維、麦酒などあらゆる産業に進出し、約80社にもおよぶ関連会社を持つ巨大コンツェルンを形成したのであります。

残念ながら飽くなき事業拡大路線の中に襲った第一次世界大戦後の大不況、そこに、関東大震災、昭和恐慌が襲いかかり、台湾銀行の融資打ち切りが契機となって、経営破たんとなってしまいました。

#### 7. 鈴木商店が残したもの

鈴木商店の流れを組む会社というのは、数多あり一例を挙げれば、神戸製鋼所、帝人、サッポロビール、Jオイルミルズ、太平洋セメント、昭和産業、ニチユ、双日、日本製粉、などなど枚挙に暇がなく、現在の日本経済の礎となっております。

珍しいことに経営破たんした会社でありながら、金子直吉を先頭に多くの事業の礎を築いた功績は偉大であるとして、鈴木商店にゆかりのある会社が「辰巳会」というOBの会を発足させ、旧鈴木商店系法人会員30数社で定期的な会合をもっているようです。

## 8. 金子直吉から受けた薫陶

既に亡くなっておりますが、帝人の元社長を務めた大屋晋三氏は、実際に鈴木商店に勤務した経験があり「鈴木商店に勤務して金子直吉の指導を受けた7年間で、自分の一生に決定的に影響を与えた」と語っております。

大屋氏が語るところによりますと、金子直吉翁は「例え大きな損失を蒙り屋台骨が揺らいでいる時も友人からの些細な依頼にも丁寧に楽しそうに答えるだけの心の余裕を持たねばならない」「人間、成功している時には有頂天になり、失敗した時に意気消沈していることほどみっともないことはない」と語っていたということです。

## 9. 鈴木商店とロータリーの不思議な縁

そして、非上場ではありますが、神戸市にある太陽鋳工という会社は、なんと、鈴木よねの曾孫である鈴木一誠氏が会長を務める現存する会社であります。

この会社もロータリーと大変縁が深いようで、2013-2014年度の神戸ロータリークラブ会長をお務めになっておられる模様です。

金子直吉も神戸ロータリークラブのチャーターメンバー。そして鈴木よねの曾孫である鈴木一誠氏も神戸ロータリークラブの会長経験者。誠にロータリーと関わりが深い鈴木商店について、雑駁にお話させていただきました。

## 10. 結びにあたり

金子直吉がその才能をいかに発揮し、日本最大の商社を築き上げ、現在の日本経済界に大きな影響を及ぼしたことも、元をたどれば、丁稚奉公時代にあまりの厳しさに耐えかねて土佐に帰ってしまった直吉を、わざわざ実家にまで訪ねて励ましたよねの温情。

そして樟腦の空売取引で大損をした時も、直吉ひとりを責めずに任せた自分の責任であると受け止めたよねの器の大きさがもたらしたものと思わずにいられません。

結局のところ、よねは直吉を深く信じてあげていたからこそ、直吉がそれに応えようとその才能をいかに発揮し、それが大正時代最大の商社・鈴木商店を産んだのではないのでしょうか。

ともすれば、順調な時は信じるが、落ち目になったら切ってしまうことが多い中、本当の信頼関係とはいかなるものかを知らせてくれる鈴木商店物語だと思います。

(おわり)

—————ニコニコ—————

## 藤崎一成君

本日卓話をさせていただきます。よろしく申し上げます。

2月のロータリーレート

1 \$ = 115 円

ロータリーの特別月間

2月

平和と紛争予防／紛争解決月間

## 前回の例会 (2/1) 報告

点 鐘 森 はるみ 会長

### 出席報告

会員総数 30 名 出席規定除外数 3 名

出席者 21 名 出席率 75.00 %

1月11日 確定出席率 75.86 %

### 来訪ロータリアン

金島 弘君

(銚子RC)

欠席者 7名

### メイクアップ

スモールコイン BOX

小 計 ￥ 1,670-

累 計 ￥ 32,980-

ニコニコBOX

小 計 ￥ 1,000-

累 計 ￥ 51,000-

銚子東ロータリークラブ

銚子市三軒町19番地の4 銚子商工会館4階 TEL0479(23)0750 FAX0479(25)8789

メール [c-higashirc@tcs-net.ne.jp](mailto:c-higashirc@tcs-net.ne.jp) URL <http://www.tcs-net.ne.jp/~rc>

例会日時及会場 毎週火曜日 12時30分点鐘 銚子商工会館5階大会議室

会長 森はるみ 副会長 石毛園子 幹事 長谷川弘

R. I 第2790地区

クラブ広報・会報委員会 中川 進・杉浦 武・杉山正躬

表紙題字 網中喜一郎初代会長

ほととぎす 銚子は国の とっぱずれ

古 帳 庵

江戸小網町の豪商鈴木金兵衛夫婦（古帳庵 古帳女）が銚子に遊んだときに

詠んだもので、この碑は圓福（円福）寺に現存する。